

高梁川流域 キッズ

たかはしがわりゅういき

高梁川流域の

でんとうてき

ぎょうじ

げいのう

伝統的な行事と芸能

はつげきさい

初堰祭

新高見梁市市

総社市

早倉矢井浅里笠島敷掛原口庄岡町市町市町市



かん けい

ば しょ

関係のある場所

—



ぎょう じ

この行事について

はつげきさい あんとくてんのうじゆ えい がん ねん びつちゆうこくせの おご おかやま し せの お ぶしょ せの おかね やす
 「初堰祭」は、安徳天皇寿永元年(1182年)に備中国妹尾郷(岡山市妹尾)の武将、妹尾兼康
 じ ぶん りょう ち みず ひ そうじゃ し いじりの ろっ ぼんやなぎ たかはしがわ せき メートル じょうりゅう
 が自分の領地に水を引くために、総社市井尻野六本柳にあった高梁川の堰を500mほど上流
 たたい うつ ひもん もう たたい おかやま おおふく やくじゅうはち のうぎょうようすい ろん かんせい
 の湛井に移し、樋門を設け、湛井から岡山の大福まで約十八キロメートルの農業用水路を完成
 き ねん ぎょう じ げんざい たたいじゅうに か ぎょうようすい なまえ した そうじゃ
 させたことを記念しての行事です。現在は湛井十二カ郷用水の名前で親しまれており、総社
 こ じま こ いた やく すいでん かんがい に ほん ゆうすう のうぎょうようすい ろん なんこう じ
 ら児島湖に至る約5000ヘクタールの水田を灌漑する日本で有数の農業用水路です。難工事
 せき ようすい ろん かんせい かんし せの おかねやす すで そんざい い じんじゃ みや ち たたい せき
 であった堰と用水路の完成に感謝して、妹尾兼康は、既に存在していた井神社の宮地を湛井堰
 ちか さだ あたら しゃでん そうえい じん じゃ さいて い じかん り こま おきて のこ
 の近くに定め、新しい社殿を造営し、神社の祭典、維持管理にいたる細かな掟を残しました。こ
 れにより、井神社の氏子は、地元氏子の外に、農業用水を利用する氏子「水氏子」で構成されてい
 い じんじゃ うじ こ じ もとうじ こ ほか のうぎょうようすい り ょう うじ こ みずうじ こ こうせい
 ます。妹尾兼康の偉業を讃え、恩恵に感謝して、井神社に兼康を祭神とする兼康神社が合せまつ
 せの おかねやす いぎょう たた おんけい かんしゃ い じん じゃ かねやす さいじん かねやす じん じゃ あ
 るようになりました。この偉業により毎年6月1日には水氏子関係者による「初堰祭」を行い、
 いぎょう まいとし がつ にち みずうじ こかんけいしゃ はつげきさい おこな
 ゆた みず めぐ こ かくほうじょう かないあんぜん き がん あと たかはしがわ しゅすい はじ
 豊かな水の恵み、五穀豊穰、家内安全を祈願した後に高梁川から取水を始めています。

